

LA INFORMACION

DIARIO INDEPENDIENTE

**DIRECCION, REDACCION,
OFICINAS Y TALLERES:**
Calle Urbieta, núm. 44

Teléfono 17-42 Apartado 95

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Martes 17 Octubre 1918

**LIBRERIA, ENCUADERNACION,
TALLERES DE IMPRENTA**
OBJETOS DE ESCRITORIO

Avenida de la Libertad, n.º 3
Teléfono n.º 0-28

Año I :: San Sebastián :: Núm. 46

La tierra y la casa

Empresa grande y necesaria es la de convertir la multitud en pueblo. En una multitud todo es amorio, estable y efímero. Un pueblo es un organismo entre la piedad del recuerdo y es estímulo del progreso; es una continuidad de ideales, una proyección en la historia. Los caminos a seguir, para convertir una multitud en un pueblo, pueden condensarse en estas dos palabras: arraigo, organización.

Las naciones que carecen de esas dos condiciones de vida pueden vibrar con fuerza aparente, se agitan con hervores de tumulto; pero tales fenómenos tienen un no sé qué de inconsciente, de atolondrado y de superficial. Esas naciones son poco aptas para empresas de perseverancia laboriosa.

Todas las cuestiones importantes tienen, entre otros, un aspecto psicológico. Aquí el problema de psicología consiste en sedimentar los sentimientos, en hacerlos profundos, permanentes con naturales al individuo. ¿Se permitirá citar a Santo Tomás en esta hoja volandera y popular? Un poco de sustancia tomista no está mal, a mi juicio, con permiso de los que creen que todo en el periodismo han de ser burbujas de jabón.

En otra ocasión nos hemos referido a la ley psicológica, que nos parece ser una de las bases del tradicionalismo; el alma se encarna en las cosas que duran; la estabilidad es creadora de sentimientos. La inmoralidad está en entregarse a lo fugaz. El momento presente desligado de los respetos al pasado y de las responsabilidades de lo futuro, ese la avidez egoísta; lo material, lo grosero, lo canalésco. El acto moral es el que, incorporado a cosas permanentes, se proyecta hacia lo porvenir, avanzando por el mismo surco donde yacen las hojas muertas, para fecundar nuevas flores mañaneras.

Una misma institución, por ejemplo, la propiedad, desarrollará sentimientos de sociabilidad y de sacrificio si está organizada sobre una base de estabilidad. En el caso contrario, provocará el interés egoísta y el antagonismo individual. «Esta transformación de la propiedad—dice Le Play—ha acarreado inmediatamente la desaparición de un conjunto de sentimientos y de relaciones sociales que, derivando sobre todo del orden moral, eran, en el fondo, la principal fuerza del país. Los comerciantes de tenedores actuales del suelo, no tienen más para que se aprovecharan sus ventajas, y carterá».

Puso la Revolución francesa uno de sus más fuertes empeños en destruir el carácter estable de la propiedad. «Del mismo modo—escribe Vogelsang—que se creyó libértar el suelo entregándolo al capricho de la generación del momento, se creyó libértar también los capitales productivos, desligándolos del interés social y entregándolos a los caprichos del primer advenedizo.» ¿Qué resultado de ello? «La descomposición del pueblo en individuos que se entregaron a una áspera lucha por la vida, acompañada, inevitablemente, del descontento de los más débiles, entregados en masa a la explotación.»

La cuestión se facilita tratándose de una propiedad fundamental para el arraigo del grupo familiar. Esta propiedad es la de la casa. Tenemos una ley de Casas baratas, que hemos debido mirar con interés especialísimo.

Si nuestro tradicionalismo fuese verdaderamente integral, así que esa ley apareció habría hecho una campaña de divulgación, para que se aprovecharan sus ventajas, y habría solicitado de los Poderes públicos medidas que completasen esa ley, dando alguna garantía de estabilidad a la propiedad de la casa familiar. Mucho importa tener círculos, concejales y diputados; pero no importa menos restaurar la casa familiar estable, sin la cual puede decirse que no hay tradición en el orden más íntimo y profundo. «Los hombres sin hogar y sin patria—decía el abate Gaffre—son hombres dispuestos a todo, porque nada tienen bajo el sol que defender. Por eso, los agitadores revolucionarios quieren hombres sin arraigo («deracínés») y sin lazo que los una al suelo, para tenerlos así más fácilmente a su disposición.»

El problema de la casa no encierra ningún problema de división de latifundios. Aquí puede decirse que no hay limitación. Se construya una casa todas las casas que se quiera, sin necesidad de quitar nada a las que ya existen. Puede ser la casa humilde, modestísima. Con el tiempo se mejora, se agranda, se reforma. Así representa los sacrificios acumulados dentro de un espíritu familiar con los recuerdos más queridos, y, en los azares de la vida, vale por una orientación moral.

El Municipio autónomo, con patrimonio comunal reconstruído, facilitando los vecinos los materiales más necesarios para levantar una vivienda humilde, pero propia, llenaría una necesidad. Salvador MINGUIJON.

Menudencias

¡AYUNEMOS!

Vivimos en el mejor de los mundos! Algo de eso nos dijo el doctor Pangloss, pero, por sí lo hubiéramos olvidado, todos los días nos lo recuerda nuestro ilustre amigo y preclaro huésped el conde de Romanones, maestro en optimismos y en la gayería ciencia del buen vivir.

¡Nada, no hay nada; ni dentro ni fuera!
¡Casi estamos por creer que "eso mismo de la guerra" es un "bulo" periodístico que nos cueñan las agencias telegráficas, que explotan la información novelesca!

El mismo ministro de la Gobernación participa de esos consoladores optimismos presidenciales, diciendo desde Madrid, a su ilustre jefe y compañero:

—No pasa nada! Eso de que ayer hubiera en toda España manifestaciones pidiendo el pan barato, la patata razonable y la carne asequeble... eso no tiene importancia.

Y es verdad, ¿qué importancia va a tener eso?

¡Si hasta es mejor! Nos hacemos a un vivir frugal y sobrio.
¡Sabido es lo saludable que resulta comer poco!...
Aunque el sistema del conde, según dijo ayer es, sólo comer en el mismo instante que nos lo pida el estómago!

SINTAXIS OFICIAL

Cuando se tiene un decímetro de la lotería y no le toca a uno ni un modesto premio de los chicos, lo mejor es dedicarse a la lectura.

A la lectura de la «parte dorsal» del décimo. Es un entretenimiento como otro cualquiera, y un modo de consolarse de la pícara desgracia, que nos permite conservar el papelito como un recuerdo de nuestra candidez.

Entre otras cosas, el reverso de los décimos de la lotería, publican un «extracto» de la instrucción, que si tiene algo de extracto, en cambio maldito lo que saca uno de cosa instructiva.

Dice así un párrafo: «No se pagará premio al billete que carezca del sello de la Dirección, esté taladrado «por el mismo» en señal de anulación...»

¡Bueno! ¿Quién es aquí (aquí o allá) el que taladra el billete?

Averiguar esto es más difícil que sacar el gordo.

El párrafo se las trae.

¿Es la Dirección la que taladra? No; porque diría «por la misma».

¿Es el billete el que se taladra a sí mismo? ¡Esto es imposible, sobre que resultaría cruel exigirle a uno la «perforación» de su propio ser.

¿Es el sello el «agente taladrante»? Tampoco, porque entonces ya no carceraría de sello, y un taladro no es un sello precisamente... y ¡vamos, que hay dudas que le atosigan a uno!

Con que a uno no le toque ya es un castigo bastante, pero que encima le aticen un problema torturante y a eso le llamen extracto de instrucción... ¡Es muy cargante!

Don PEPIITO.

En la Diputación

Una Comisión del Ayuntamiento, compuesta del alcalde y concejales señores Navas, Azqueta, Laffitte y Zuazola estuvo ayer en la Diputación, para entrevistarse con los diputados provinciales señores Satrustegui, Rezola, Urreta, Santos y Urgoiti.

En la conferencia, que duró tres horas, se trató de diversos asuntos de común interés para ambas Corporaciones: el túnel del Antiguo, ensalzando de algunas calles de la ciudad, ensanche en Miracruz y Palacio de Jornada.

También asistieron a la entrevista el arquitecto provincial Sr. Cortázar y el ingeniero Sr. Pagola.

La Diputación provincial celebrará mañana y pasado reuniones privadas para cambiar impresiones acerca de los asuntos tratados en la reunión que las Comisiones de las tres Diputaciones vascas tuvieron en Vitoria días pasados.

El viernes se reunirá la Diputación en sesión pública.

Reuniones

EN LA ALCALDIA
Alas seis de la tarde de hoy y bajo la presidencia del alcalde, don Eustaquio Inciarte, celebrará sesión ordinaria la Junta de gobierno del Museo Municipal Histórico y Artístico y Etnográfico vasco.

EN LA DIPUTACION
Pasado mañana, jueves, por la mañana, se congregará la Junta directiva de la prestigiosa Asociación Literaria «Euskal-Basaia», que tan dignamente preside el ilustre novelista e historiadur navarro don Arturo Campión.

Dicho día efectuará visitas corporativas al Museo municipal y al Patronato Muñea, según noticias recibidas.

Boda distinguida

A las once de la mañana de ayer se celebró en la capilla del Santo Cristo de Lezo, el enlace matrimonial de la bellísima señorita Adelaida Otamendi con el doctor en Medicina don Luis Ayestarán.

Poco antes de las once llegó el novio con la madrina señorita Inocencia Otamendi, hermana de la novia, y algo más tarde la novia con el padrino don Avelino Martínez Roig.

Solano, doctor Uzcanga, doctor Beguiristain, don Avelino Martínez Reig, don Juan Ayestarán, señor Elgarresta, el presbítero don Juan López y los doctores Vidarte, Huici, Larrumbe y Aramburu.

Bendijo a los contrayentes el virtuoso presbítero don Juan López, quien en el transcurso de la celebración de la misa les dirigió sentida y ferviente plática, dándoles sanos consejos a seguir en su nueva vida.



Los recién casados al salir del templo de Lezo.

Para la hora en que debía dar comienzo el acto se hallaban ya en la capilla los siguientes invitados: Señoras de Mendía (don Francisco), señora e hijos de Urauga, señora de Emparanza e hijas María Luisa y María Victoria, señora de Clavero, señora de Soroceta e hijas Pepita y María, señora de Martínez (don Avelino), señora viuda de Goicochea y madame Kiernes.

Señoritas de Mendizábal Asunción y María Teresa, Milagros y Aída Soraz, Luisa Viñas, Asunción Moraza, Polonia Arizmendi, de Muguerza, Adelaida Caballero, Pilar Vidaurre, Felipa Urauga, Mercedes

Actuaron de testigos los doctores Huici, Egaña y Beguiristain y don Carlos Echevarría.

Terminada la función religiosa, se inició el regreso a la capital, que se hizo en coches y automóviles llevados a este efecto.

A la salida del templo llevaron la cola del vestido de la desposada, que lucía rica «charmeuse» con encajes de Malinas y velo del mismo encaje, las niñas María Luisa Ayerdi y Rosita Mendía.

En el Hotel Ezcurrea fué servido espléndido banquete, en el que tomaron parte todos los concurrentes citados en líneas anteriores.



Grupo concurrido a la boda.

Rodríguez Estenaga, Teresa Iraozas, de Viñas, Camino Ayestarán, de Maestre, Adela Gil de Arévalo, María Cuervas, Inocencia Otamendi y Angelita Ayestarán.

Señores Mendía (don Julián y don Francisco), don Juan y don Luis Peña, doctor Kutz, don Avelino Ayestarán, don José Ignacio Urauga, doctor Egaña, doctor Martirena, don Carlos Echevarría, don Ramón Usandizaga, doctor Tamés (don Fernando), doctor Asuero, doctor Muñagorri (don Ciriano), doctor Clavero, señor Soroceta (don Dionisio), don Joaquín Ayestarán, doctor

teriores, y algunos otros, tal vez, cuyos nombres no retuvo nuestra memoria.

Cuando hubo terminado el banquete se organizó un baile que duró hasta que fué ya entrada la noche.

Los novios salieron para Madrid, Barcelona, Valencia y otras capitales en el expreso de la tarde.

Fueron efusivamente felicitados por todos los asistentes a tan simpática fiesta, y despedidos a la salida del Hotel.

Deseamos una impecable felicidad a los señores de Ayestarán.

Para «La Información»

Hablemos de toros

¿YO?... ¿CUANDO?... ¿DONDE? Esto es un dolor, mi excelente colega taurino de «LA INFORMACION».

Y como usted es un compañero más bueno que el pan de Lérida y más amigo de hacer favores que la chicha de Catalunya, me va a otorgar el no pequeño de no incomodarse si yo me cueño en sus dominios y previa la venia de su director y la suya, lo meto la hombrera y me dejo caer, como mandan los libros de texto, sobre la ilustre y muy simpática peña de gonaistas donostiarros que con el pseudónimo de «Varios del cuatro» han tenido a bien escribirme una carta de miles, eso sí, y muy atinada, pero en la que se me atribuyen opiniones que yo no he sustentado en mi vida.

«Tengo la venia?... ¿SÍ?... Pues encantado y allá va en pocas líneas; que necesitan ustedes el espacio para cosa de más substancia.

Los excelentes aficionados del cuatro suponen que más entusiasmos por «Joselito» me han cegado la razón y no me permiten ver las cualidades exceles de Gaona.

«Ha llegado usted a decir, amigo «Desperdicios»—me escriben—que Rodolfo no sabe torrear y esa es una injusticia que no puede sostenerla ningún royistero y menos usted que no se casa con nadie.»
¡NI me casaré, pollas
En eso, enllaba a machamartillo hasta la tumba congelada.
Pero la injusticia es la de ustedes, gonaistas impenitentes.
¿Dónde, cuándo, cómo he dicho yo esa enormidad?... ¡Vengan textos!... ¡Una sola línea mía en que haya yo escrito eso!

De sociedad

VIAJES

Ayer regresó a Pamplona el excalde de aquella ciudad, D. Joaquín Viñas Larrondo.

—Los duques de Parcent y su encantadora hija Piedad marcharán uno de estos días a Ronda, donde pasarán una temporada.

—Han regresado a la Corte: De San Sebastián, la marquesa de Somoancho, los marqueses de Zarco y los de Donadio; de sus posesiones de Toledo, los marqueses de Montalvo; de León, la condesa de Sagasta; de Betanzos, los señores de Gámero Cívico; de Yecla, doña Carmen Pisada, viuda de Ibáñez; de Montemayor, doña Matilde Harguindey, viuda de Cañas, y de Villalba del Alcor, D. César Illera.

—Se han trasladado: De su finca de San Saturnino a El Escorial, los duques de la Conquista; de Pamplona a Tafalla, los condes de Guenduláin; de Cehegín a Murcia, los condes de la Real Piedad; de Biarritz a Tafalla, la marquesa viuda de Peria, y de Fuenterrabía a San Sebastián, la señora de Sanjuanena.

—De paso para Burgos y procedentes del balneario de Alzola, se encuentran en San Sebastián la distinguida señora de Sabater y su bella hija Rosario.

—Se encuentran en Zaragoza la señora viuda de Meneses, el conde de la Florida y el doctor Compañón.

PETICION DE MANO
Anteayer fué pedida por el marqués de Villamayor la mano de la bella hija del marqués de Castel-Rodrigo para el joven marqués de la Romana sobrino de Villamayor.

La boda se verificará en breve.

VARIAS
Para asistir a los funerales que se celebraron ayer en la catedral de Córdoba por el alma del Sr. Barroso, salió para dicha capital el Sr. Luca de Tena.

—Ha sufrido un retroceso la dolencia que aqueja al joven aristócrata sevillano barón de Fuente de Quinto.

—Ha dado a luz felizmente una niña la bella esposa de D. Carlos Gross y Pries (Trinidad Molins).

NOTAS TRISTES
Ayer falleció la Excma señora doña María Urquigen de Roca.

Queridísima esta señora de cuantos la conocieron, por apreciar en ella grandes virtudes, continua disposición para hacer el bien y asombrosa magnanimidad de alma, su muerte ha sido generalmente sentida y llorada.

Mañana, a las once, se celebrarán los funerales en la parroquia de San Ignacio, procediéndose, acto seguido, a la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, «Villa María», al cementerio de Pollos.

Reciba toda la familia y muy especialmente don Lorenzo Roca Breen, la más sincera expresión de nuestro profundo dolor.

Notas municipales

DONATIVOS
La Junta de Beneficencia ha recibido los siguientes donativos:

De D. Ismael García, testamentoario de doña Carmen Erviti, 250 pesetas.
De doña Micaela Elizaran, 650 pesetas.
¡VAYA UN HUESPED!

El presidente de la Comisión de Gobernación, Sr. Laffitte, acompañado de cuatro carpinteros, ha desalojado al guarda del Palacio de Justicia, que se negaba a abandonar la vivienda, después de haber pasado un rico verano admitiendo huéspedes en dicho edificio municipal.

Se le había cortado la luz, pero el individuo se valía de velas. En vista de que se había arraigado el sujeto, se pensó en desahuciarlo; hasta que, en la pasada sesión, el Sr. Laffitte pidió que se delegara en él esta misión para evitar el trámite laborioso del desahucio.

COMISION
Ayer, a las cinco de la tarde, se reunió la Comisión de aguas, continuando el examen de tan importante asunto.

LOS DE PONENTO Y EL ALCALDE
El alcalde Sr. Inciarte llamó ayer a su despacho a los señores de alcalde señores Peña y Marcellán y al concejal señor Aguirreche. A las siete de la tarde acudieron estos señores a la Alcaldía y una vez allí, parece que el Sr. Inciarte trató de buscar una fórmula que permita a los tres citados ediles darse por satisfechos y volver al Municipio, de donde salieron con licencia en vista de las frases pronunciadas en la sesión última por algunos de sus compañeros de corporación, y por la actitud en que se colocó el alcalde.

Según nuestras noticias, los señores Peña, Marcellán y Aguirreche, recibirán plena satisfacción, previas las explicaciones necesarias en la próxima sesión y entontes volverán a ocupar los escaños de la casa de la ciudad.

Nos informó anoche que el alcalde se había mostrado en la reunión de ayer muy conciliador y dispuesto a dar la fórmula que termine con este estado de cosas.

DICE EL SEÑOR ALCALDE
Al recibírnos ayer el señor Inciarte nos dijo que había leído con sorpresa la noticia que en un diario local se daba, de no haber anunciado a los señores concejales la llegada de S. M. el rey el sábado, para que bajaran a la estación.

Sin duda, el autor de esa noticia, añadió, ignora que no es costumbre que el alcalde avise a los concejales más que cuando el

Ayuntamiento debe asistir en Corporación, a la llegada y salida de Sus Majestades en sus viajes oficiales, que se anuncian previamente por comunicación oficial, pues los demás se participan por teléfono; a veces con escaso tiempo para transmitirlo a los compañeros, cuando no son conocidos tan solo por referencias de la Prensa; pero con el mayor gusto vió que aquéllos acudieron a la estación y también que lo hagan siempre que las personas de la familia real lleguen o se ausente de la población, cumpliendo así no tan solo con lo que a la cortesía corresponde, sino a la gratitud que San Sebastián tiene contraída con su augustos favorecedores y que con la mayor complacencia secundará en lo que de él depende para fomentar la asistencia a esos actos.

Vida política

(Por teléfono.)
EN GOBERNACION
Madrid 16 (5:30 t.)

Como de costumbre, ha recibido al mediodía el señor Ruiz Jiménez a los periodistas para manifestar que había recibido de todas las capitales de España las conclusiones votadas ayer en los mítines que celebraron los socialistas para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

El ministro de la Gobernación ha dicho que se ha dirigido a los gobernadores de las diferentes provincias en solicitud de que hagan cuanto antes informaciones para establecer estadísticas comparativas del precio que tenían las subsistencias antes de comenzar la guerra y las que paulatinamente han ido alcanzado hasta el día 1.º de Noviembre.

Ha tratado después de la crisis del trabajo cuya solución han demandado los socialistas en los mítines del domingo.

Ha manifestado el señor Ruiz Jiménez que este problema preocupa hondamente al Gobierno, que ya ha tomado y piensa seguir tomando medidas para atajar el conflicto. Considera que sólo el empujamiento de la realización de obras nuevas de importancia podrá atajar el malestar que siente la clase obrera, pero esto no ha de poder ser hasta que llegue el mes de Diciembre.

Después trató de la amnistía para delitos políticos que se ha solicitado del Gobierno y dijo que Alvarado tiene en preparación un proyecto de amnistía que complacerá a todos.

Terminó su entrevista diciéndonos que el rey y Romanones regresarán mañana de San Sebastián.

DE LAS COSAS NUESTRAS

BREVES COMENTARIOS

El domingo último terminó la temporada de carreras de caballos. Ha sido este un espectáculo nuevo de los que están en boga en el mundo; de los que traen gentes adineradas, caprichosas de esas que viven en constante distracción y desparfio.

La Sociedad del Hipódromo, piensa ya en la campaña del año que viene, la anuncia con más de un millón de pesetas de premios, abriéndola el 5 de Julio y cerrándola el trece de Octubre. Es decir, que este espectáculo va a quedar como definitivo en el programa de los solaces veraniegos y de ello ha de quedar agradecida la ciudad que así ve aumentar su contingente de veraneantes.

Se nos dijo hace tiempo que la citada Sociedad pensaba realizar obras de mejoramiento en el campo de Lasarte, cuidando y reformando los caminos de acceso al hipódromo, con lo que éste quedaría convertido en uno de los mejores de Europa.

Aquel que oiga a Romanones quedará convencido de que vivimos en el mejor de los mundos y que sólo pasan por la tierra áuras de felicidad.

—«No pasa nada, señores—dice el huído de Madrid—paz en la Corte, paz en provincias y tranquilidad en el resto de Europa.»

Para el conde no es «nada» el que la crisis obrera se agudice y amenace con desbordamientos peligrosos. Para el conde no es «nada» que las subsistencias encarezcan al extremo de convertirse en cosas inadquiribles. Para Romanones no es «nada» el que la Entente nos oprima y nos quiera llevar a la guerra. Para Romanones no es «nada» que Melquiades Alvarez vaya diciendo tonterías por esos pueblos para soliviantarlos e inducirlos a la ruptura de relaciones con los Imperios Centrales. Para el conde no es «nada» el malestar reinante en España, ni el éxodo de miles y miles de obreros hacia Francia. Para Romanones no es «nada» que los campos más cuidados y las ciudades más populosas de Europa estén convertidos en teatro de lucha sangrienta.

—Señores, no hay nada; reñia la paz, vivimos saboreando dichas, nada nos amenza.

Y el conde al decir esto aparece como el hombre más insincero de España. Pero tengamos bien entendido que sus palabras no engañan a nadie. Las desmenten los hechos. Los hechos señor conde, tienen más elocuencia que los presidentes de Consejo, aunque sean tan elocuentes como V. E.

LA CORRESPONDENCIA DEL PERIODICO, AL DIRECTOR DEL PONER NOMBRE NI APELLIDO.